

la même année, et nous croyons que la petite Amable-Charlotte la suivit dans la tombe ; nous n'avons pu cependant trouver l'acte de décès de cette dernière.

Au printemps de 1757, nous retrouvons Louis-Joseph à Montréal, engageant des hommes de canot, pour retourner dans l'Ouest (16).

C'est dans ce même été de 1757, qu'il fut nommé lieutenant dans les troupes du détachement de la marine (17).

Louis-Joseph épousa, en secondes noces, à Laprairie, le 31 janvier 1758, Louise-Antoine Mézières de l'Epervanche, fille de Charles-François Mézières, écuyer, sieur de l'Epervanche, capitaine des troupes de la marine, et de Marie-Louise-Suzanne Noland.

Au contrat de mariage, il est qualifié de lieutenant d'infanterie, demeurant en garnison, à Montréal (18). Il habitait alors rue Saint-Sulpice, à côté de l'église paroissiale, à l'endroit où se trouve actuellement le numéro 156. Cette maison avait été achetée le 31 janvier 1757 (19). François Gauthier, écuyer, sieur de la Verendrye, assistait au contrat de mariage de son frère.

Après la cession du pays à l'Angleterre, Louis-Joseph continua à résider à Montréal. Dans l'automne de 1761, il s'embarqua sur l'*Auguste* pour passer en France, et périt dans le naufrage de ce navire (20).

François, le seul survivant des fils du Découvreur, hérita des biens de son frère, entr'autres de la seigneurie du Tremblay. C'est pourquoi on le voit prendre, après cela, le titre de sieur du Tremblay.

Le 9 novembre 1769, par un acte d'accord passé avec Dame Louis-Antoine Mézières de l'Epervanche, veuve de Joseph Gauthier, sieur de la

---

(16) Engagement de Pierre Galarneau, François Aubuchon, Jean Ranie, à M. de la Verendrye, pour aller à la mer de l'Ouest. 1er mai 1757. Greffe de P. Panet.

(17) *Rapport sur les archives du Canada, pour l'année 1886*, par Douglas Brymner, p. CXXXVII.

(18) Nous devons à l'obligeance de M. A.-M. Lapalice, archiviste à l'église paroissiale de Montréal, ces intéressantes notes. De même M. E.-Z. Massicotte, archiviste au palais de justice de Montréal, nous a fourni plusieurs pièces officielles très importantes.

(19) Greffe de P. Panet, 1er février 1758.

(20) "Inventaire des biens de Joseph Gauthier, écuyer, sieur de la Verendrye, vivant, lieutenant d'infanterie de Sa Majesté Très Chrétienne, naufragé l'automne dernier, dans le navire *Auguste*, en passant en l'Ancienne France." Cet inventaire fut fait par le notaire P. Panet, le 29 mars 1762, à la demande de Dame Louise-Antoine Mézières de l'Epervanche, en présence de François Gauthier, écuyer, sieur du Tremblay.